## 教育現場への圧力映画「教育と愛国」が映し出す

## 北川 郁子

場にいた私にとっても、 IJ ] 浦 IJ ] 数含まれていた。 7月下旬に斉加尚代監督のドキュメン 新さんが語りを務めるこのドキュメンタ 映画の構成は実に見事で、 映 画 「教育と愛国 」を観た。 知らない事実が多 長年教育現 俳優の 并 タ

育 とはない」と時の内閣官房長官が明言した 降、 にあるのか認識させられた。 いて、あらためて今の日本がどういう状況 年余の出来事が、この映画には凝縮されて まっていった。 にもかかわらず、学校への強制は年々強 れていた。 徐々に加速していったように私には記憶さ 2への介入が徐々に強まっていったこの20つていった。それと並行して、政治の教 国旗国歌 学校現場を支配し始め 国旗国歌は 法が制定された1999年以 「学校に強制するこ た息苦しさは

場、中学校の歴史教科書の大手であった日をつくる会」の結成や育鵬社の教科書の登た」と肯定的に捉える「新しい歴史教科書教育勅語を「国民の道徳の基盤になっ

書を広めようと檄をとばしていた)。 阪でも育鵬社の歴史教科書が採択された 大阪の中学校の女性教員への議会からの攻 た数々の証言。 学校現場、 基本法の「改正」に伴い、教科書会社や、 (この間、 社・育鵬社の教科書が採択され、その後大 本 一愛国心」「家庭の責任」を盛り込んだ教育 ·書籍の倒産 安倍首相は、 大学にまで圧力が一段と強まっ (2004年)。 慰安婦の問題を取り上げた 知事や市長の力でこの教科 横浜 2006年 穴市で自力 由

しこ氏や杉田水脈氏の発言。日学者」とレッテルを貼り、ネット番組やについての論文をまとめた女性教授に「反についての論文をまとめた女性教授に「反

反日ではないこと、そういう日本人」とだは?」という問いに「サヨクでないこと、場面には呆れた。「ちゃんとした日本人と大学名誉教授の伊藤隆氏のインタビューの述べた育鵬社の教科書の代表執筆者で東京述となんて何もない」と

とは、

も自由であると思えたのは事実である。

一志望でなかったとはいえ、教員であるこ

民間企業よりも時間的にも精神的に

部活動の

問題がクローズアへのブラック現場の

ズアップされること

実情は、

休日

0)

現

教員

さない姿勢を対外的にも見せることこそすべきことは反省し、二度と過ちを繰り返は何なのだろう? 過去を振り返り、反省 こういう人物が説く「国を愛する心」とけキッパリと答える。

が、尊敬される国であるし、

自ら誇りを持

はっきり覚えている。 れると思ったから」と答えたことを今でも たの?」という質問に「精神の自由が保た なった私は、生徒からの まっていた1970年代終わりに教員に な形の締め付けは明らかにリンクしている。 映画が映し出す学校教育現場へのさまざま しくなっている。このような現象と、この 高校では産休代替の教員を探すことさえ難 員免許10年更新制」の影響もあり、 激減している。 ブラック」と社会問題化し、教員志望者も たことが思い起こされた。「教員の働き方は の働く環境が大きく変わった時代でもあ てる国なのではないだろうか 神奈川県の県立高校100校計画が始 この映画を見終わり、 安倍政権下で始まった「 教員になることが第 この20年余は教 「なぜ教員になっ 員

のではないだろうか。が多いが、実は他の部分での変化も大き

達が出た。 に、 たし、 勤する教員も普通にいる。 道の後には に置き忘れ盗まれた教員が出 する管理職まで現れた。 に退勤する教員がいないか玄関でチェック く退勤することなどもってのほか。 ならないという形に変わった。 は他の公務員と同じ5日間。授業はない こともできたし午後は自 われば、 にとっても自由な研修期間と捉えられ 2000年代に入ってから教員の 90年代までは、 年休を申請しない限り出勤しなければ 定期試 教員は試験の採点を自宅で行なう 土日に採点のためにわざわざ出 「解答用紙の持ち帰り禁止 験の時は、 生徒 0 解答用紙を車の 夏 試験が午前 由に退勤できた。 休 た、という報 み 期 試験中、 間 5時前 夏休み 中で終 は てい 二通 教員 早 · の 中

決 れる。 も出せる自由な論議の場であったが、 た。「生徒による授業評価」もそこに含ま 階か査定されるようになる制度が導 ている)、それまで教員 という中間管理 (東京の石原都政で実行された「主幹制度」 主任制度」は廃止され また、 は否定され上からの伝達の場と化 職員会議は「原案」に対し 神奈川県の教育現場には 一職 のような職が設けられ の互選で決めてい た。 給料まで何段 入され を真似 総

いった。

ちは「この作業は意味がないことだ」と思っ 現場の実態である。 そんな教員、 ていたが、 の?」と私は半ば呆れながらその話を聞い ていこう! 不尽なことには、みんなで声をあげて変え 耐えていく練習をしているんだよ」と。 ちは今、 ならないことがいっぱいある。 出れば、 員は生徒の前でこんな話をした。「社会に に時間を費やす。ある中堅の学年 いう感覚が蔓延し黙々と指示のあった作業 ても「上から来たことは言っても無駄 れに拍車をかける「ほう・れん・そう」(注: を次々と産み出している部分が大きい。 に与かっている実感よりも「 業を楽にしてくれる」はずが、実際は恩恵 年代後半からだが、「ITは教員 「報告」「連絡」「相談」)の徹底。 パソコンが学校に導入され 学校という場でそういうことにも 理不尽なことや自分の思うように 全員ではもちろんない というのが教育なんじゃない 管理職 が 増えているのも教育 現場の教員た 始 「新たな仕 だから君た 8 の事 -主任の教 た it 0) れど、 務作 は ے 理 マ 80

時に、 たが、若い教員を誘ったところ か」と真顔で訊かれた。 デモに行ってはいけな 「安保法制反対」 教職員組合の参加要請もかかって 大きなデ 61 0) ではな É 「公務員は が 11 あ です った 13

> 前、 られて行くのではないだろうか 会の風潮は小・中・高校の学校教 いた。 はっきり答えないことに驚いた」と語って 話をしたがらない だけなのか、大いに考えさせられた。 うあまりに忙しい日常を反映しているから となく仕事をやりこなすのに精 を「ノンポリ恐るべし」と書かれているが、 会があったが「日本の学生たちは、 スの学生たちとエスペラントで話をする機 教員の政治的意識の希薄さは、「考えるこ の課長や当該高校の副校長と話をした印象 記事の中で筆者 会中止事 本誌192号の 東大に留学していたベルギー 政治的な論議をタブー 何 (神谷幸男さん) し、どう思うか聞いても が問 「菅前 題 なの 首相 か? 視する日本社 0 は、 一杯」とい 「高校講 育から作 やフラン 政治 県教 という 委 0 演

主主 主義、 政権与党の責任は 77年経った今、 あまりに前時代的な価値観に覆わ らかになりつつある。 教会と自民党の関係が今やっと公の場で明 、がする。 30数年前から取り沙汰されてい 基本的人権 が日本に に真に根 の尊重 大きい。 らためて試されている思 戦前の亡霊 とい 付く 国民主 った「戦後民 0) か、 た旧 れていた のような 敗戦後 平和 統

一般財団法人日本エスペラント協会理事長)(きたがわ・いくこ/多文化フリースクール講師、